
  

 :الأمثلة

 السبب الحكم المثال

بِالْأَخْسَرِينَ  مْ نُنَبِّئُكُ قُلْ هَلْ  ﴿
 [403﴾ ]الكهف:  أَعْمَالًا 

لوقوع الباء بعد الميم  إخفاء شفوي
 الساكنة

نَّ عَلَيْهِ  ﴿ ﴾  بِعِلْمٍ  مْ فَلَنَقُصَّ
 [3]الأعراف: 

لوقوع الباء بعد الميم  إخفاء شفوي
 الساكنة

﴾  بِهَدِيَّةٍ فَنَاظِرَةٌ  مْ إِلَيْهِ  ﴿
 [33]النمل: 

لوقوع الباء بعد الميم  إخفاء شفوي
 الساكنة

﴾ ]غافر:  بَارِزُونَ  مْ يَوْمَ هُ  ﴿
41] 

لوقوع الباء بعد الميم  إخفاء شفوي
 الساكنة

﴾ ]العاديات:  بِهِمْ  مْ إِنَّ رَبَّهُ  ﴿
44] 

لوقوع الباء بعد الميم  إخفاء شفوي
 الساكنة

  

 :الإدغام الصغير

 .حروفه: للإدغام الصغير حرف واحد، وهو الميم

  



سمي إدغامًا؛ لأن الميم تدغَم في الميم، وسمي صغيرًا؛  :سبب تسميته بهذا الاسم
لأن الحرف الأول من المِثلين يكون ساكنًا، والحرف الثاني يكون متحركًا، كما أنه 
يسمى إدغامَ مِثْلينِ؛ لأنه يتألَّف من حرفينِ متماثلين، وهما: الميم الساكنة، والميم 

 .ة الثانيةالأخرى في أول الكلم

  

إذا وقعت الميمُ بعد الميم الساكنة، سواء في كلمة، نحو: )الم(، أو من  :كيفيته
كلمتين، نحو: )كم من(، وجب إدغام الميم الساكنة مع الغنَّة في الميم الموجودة في 
أول الكلمة الثانية، ويسمى: إدغامَ مثلين صغيرًا، وعند إدغام الميم في الميم، فإنه 

 .حرفًا واحدًا مشدَّدًا مع الغنةينطق بهما 

  

 :الأمثلة

 السبب الحكم المثال

نْهُ نَذِيرٌ مِ  إِنِّي لَكُمْ  ﴿
﴾ ]الذاريات:  مُبِينٌ 
30] 

إدغام مِثلين 
 صغير

لوقوع الميم بعد الميم 
 الساكنة

نْ مِ  وَآمَنَهُمْ  ﴿
 [1﴾ ]قريش:  خَوْفٍ 

إدغام مِثلين 
 صغير

لوقوع الميم بعد الميم 
 الساكنة

نْ إِلَهٍ مِ  مَا لَكُمْ  ﴿
﴾ ]الأعراف:  غَيْرُهُ 

إدغام مِثلين 
 صغير

لوقوع الميم بعد الميم 
 الساكنة



35] 

﴾  امَ  خَلَقَ لَكُمْ  ﴿
 [25]البقرة: 

إدغام مِثلين 
 صغير

لوقوع الميم بعد الميم 
 الساكنة

قَالُوا  ﴿
﴾  عَكُمْ مَ  طَائِرُكُمْ 
 [45]يس: 

إدغام مِثلين 
 صغير

بعد الميم لوقوع الميم 
 الساكنة

  

 :الإظهار الشفوي

حروفه: بقية حروف الهجاء بعد )الميم والباء(، إذا وقع حرف من هذه الحروف بعد 
 .الميم الساكنة، وجب إظهار هذه الميم؛ أي: نطقُها ساكنةً من غير غنة

  

 .وسمي إظهارًا؛ لأن الميم الساكنة تظهر إذا وقعت قبل الحروف الستة والعشرين

  

 .تخرج من الشَّفَتين -وهي الحرف المظهَر  -وسمي شفويًّا؛ لأن الميم 

 

 :كيفيته

إذا وقعت الميم الساكنة بعد أي حرف من حروف الهجاء، ما عدا الميم والباء، سواء 
 .وجب إظهار الميم الساكنة إظهارًا شفويًّا -في كلمة، أو في كلمتين 


